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　　主持人：尊敬的上淨下空老和尚，各位觀眾朋友們，大家好，
阿彌陀佛！今天是二００六年農曆的新年除夕，我們特別來到這裡
向老和尚拜年。華藏衛視二００三年元月開播，到現在已經滿了三
歲，華藏衛視已經是三歲了，全世界五顆衛星在播放，我們圓滿了
老和尚成為五星級的電視台弘法願望。
　　我們的老和尚慈悲，每天二十四小時，每分每秒不間斷對虛空
法界眾生、對全球五大洲的同修大德們講經說法。我們每天都有收
到來自四面八方感恩的信息，很多人感恩的流眼淚，他們說老和尚
慈悲，老和尚的開示拯救了他們瀕臨破碎的家庭；還有很多人也說
，老和尚挽救了很多瀕臨自殺邊緣的人，同時我們的老和尚也治好
了很多的憂鬱症。太多太多來自四面八方的感恩信息，感應的事跡
非常非常之多。
　　華藏衛視一路走來，我們非常的感恩同修大德們的護持，我們
更應該感恩的，我們最需要感恩的，是我們的上淨下空老和尚，我
們老和尚的慈悲大願，「眾生無邊誓願度」的大願。現在我們全球
的同修大德們，我們現在大家一起來感恩我們的上淨下空老和尚，
同時向我們老和尚恭賀新禧，謹祝老和尚法體安康、法喜充滿，同
時我們再次的請佛住世，請轉法輪。
　　老法師：謝謝大家！
　　主持人：我們現在啟請我們的老和尚跟全球的觀眾朋友們來開
示，來做個新年的開示。
　　老法師：諸位大德，諸位同修，新年好。難得我們在這一年的
開始，有這個機會跟各個地方的同修們在電視機前面見面，我首先



祝福同學們過年好。中國人常常講的吉祥話，「歲歲平安，年年如
意」。在往年，我把這兩句話下面加了一句，這兩句話都是講的果
，果必有因，怎樣才真正能做到歲歲平安、年年如意？佛陀教我們
，諸惡莫作就歲歲平安，眾善奉行年年如意。我們記住佛陀給我們
講的有因、有果，能修因一定能夠得到殊勝的果報，希望我們每位
同修今年認真的斷一切惡、修一切善。不但自己能夠歲歲平安，年
年如意，也會帶給社會，也會帶給全世界的人類，家家戶戶，歲歲
平安，年年如意。謝謝大家！
　　主持人：我們再一次的感恩我們的老和尚。
　　老法師：一年的開始，我們看到過去這個社會，當然有好的一
面，但是也有令人感到很憂慮的一面。那就是科學技術不斷的在進
步，物質生活也在提升，可是這裡面我們必須要記住，這世間還有
許許多多苦難的人沒有吃的、沒有穿的，我們應當要想到他們，盡
心盡力的來幫助他們；力量達不到，我們要每天為他們祈禱、為他
們祝福。世界這個動亂似乎也有一線的光明，那就是有許許多多國
家的領導人以及學者專家，許許多多善心人士都非常的關心，怎樣
落實化解衝突、促進和平。國際上有不少這樣的論壇、會議，都在
非常認真努力做這樁事情。
　　我在上個月參加吉隆坡前首相馬哈迪長老召開的世界和平論壇
，邀請三十多位專家學者，我們在一起研究討論，總希望能把這個
衝突真正的化解，恢復世界的安定和平，而不至於把這個當作一種
口號。這樁事情確實有它的難度，我過去曾經參加聯合國教科文組
織辦的世界和平會議，也認識許多人，會議之後許多專家學者都搖
頭，大家說得都不錯，怎麼落實？談到落實，每個人面色都感到很
憂慮。而聯合國做這個工作也做了幾十年，沒有成效，衝突、動亂
的頻率年年上升，災害是一次比一次嚴重，這是非常值得人憂慮的



。我在這一層也很認真的去想過，所以我建議大家，這個問題，戰
爭的手段不能解決，會議的方式也不能解決，真正能解決問題的，
還是中國古人教導我們的「修身為本，教學為先」。我想到古人這
兩句話，也正是湯恩比博士所提倡的，解決今天這個世界的問題，
只有依賴孔孟學說跟大乘佛法。孔孟學說是繼承中國古聖先賢的傳
統，它可以說代表中國五千年歷史文化的傳統。中國傳統的特色實
在就是家教，家庭教育。
　　去年九月間，我在圖文巴，南昆大的校長請我吃飯，在座有一
位是南昆大主管教學的老教授，他跟我講一個故事。他說在二十世
紀初年，二十世紀初，應該是第二次世界大戰之前，歐洲有些學者
在談一個問題，就是世界有四大文明古國，這個大家都知道，其中
三個都已經消失了，唯獨中國還存在。於是大家就探討這是什麼原
故，為什麼中國還能存在？探討的結論，他們說可能是中國人注重
家庭教育的成就。這個結論好，確確實實被他們看到了。中國五千
年文化的根就是在家庭教育，家庭教育落實了修身為本，所以中國
教育的興起就從這來的。那家庭教的是什麼？諸位都知道，五倫八
德。五倫八德的教學要往上推，確確實實可以推到五千年前堯舜禹
湯，他們都很謙虛，這不是他們發明的，他們述而不作，孔夫子亦
復如是。孔夫子說一生他沒有創造，他沒有發明，都是敘述古聖先
賢的教誨。這是很值得我們尊敬的，也值得我們效法的。由此可知
，倫理道德的教育在中國傳來已經很久很久了。
　　教學的中心是什麼？父子有親，這個親就是親愛。所以倫理的
教育就是親愛的教育，父子這種親愛是天性的。教育的目的就是如
何能維繫父子親愛到一生，這一世都不會變質，這是教育第一個目
標；第二個目標是希望這種親愛能夠擴大，他知道愛兄弟、愛家族
、愛鄰里鄉黨，再擴大，他知道愛社會、愛國家、愛全人類。



　　所以中國傳統的教育，倫理道德的教育就是現在人所講的「愛
的教育」。這個愛的教育在中國是生了根，是真正落實了修身為本
，教學為先。因此這個族群，這麼大的一個族群，它是和睦的，它
裡面不會有衝突。在這五千年歷史當中，沒有看到中國人跟其他國
家打過仗，沒有，沒有發生過戰爭衝突，也沒有看到中國人侵犯別
的國家一寸一尺的土地，沒有，什麼原因？愛的教育，知道自愛才
能夠愛人。現在人為什麼不會愛人？說實在話不知道自愛。自愛是
大學問，自愛是聖賢的學問，現在人不知道自愛，所以他不知道愛
人。
　　今天的社會迫切需要的就是這個教育，愛的教育，自愛的教育
、愛人的教育。因此我們把古聖先賢這種教學的理念、教學的成果
、教學的經驗，我們要把它恢復起來，把它介紹給全世界的志士仁
人，我們一起來推廣，衝突自然就化解了，安定和平肯定能夠落實
。為什麼？宇宙是和諧的，地球上所有一切生物彼此相處也是和諧
的。又何況聖賢人告訴我們人性本善，你看看《三字經》上第一句
話「人之初，性本善」。所以從事於倫理道德教育，第一個就是肯
定人性本善，肯定釋迦牟尼佛在經典上告訴我們一切眾生皆有佛性
，一切眾生都應當成佛，這才是辦教育真正的目標、方向。唯有教
育才能夠救我們自己，救我們的家庭，救社會、救世界。
　　今天我們陳總要我跟大家見面，我就以這幾句話來祝福我們同
學們，今年我們努力的方向，我們努力的目標，應該在此地。祝福
同學們新年如意。
　　主持人：非常感恩師父給我們這麼寶貴的新春開示，希望大家
都按照師父的指示，大家多多的重視愛的教育，多多的重視道德倫
理教育，那麼一切都會非常的美好。我們再度的感恩上淨下空老和
尚。



　　老法師：謝謝大家！
　　主持人：更謝謝各位，阿彌陀佛！


